



El **portafolio de arte** como herramienta educativa y artística

• Autora: Marta Soto • Palabras: 1154

Contenido

El relato	03
¿Qué es un portafolio?	04
¿Para qué sirve el portafolio?	04
¿Qué puedes poner en el portafolio?	05
Glosario	08
Enlaces sobre el funcionamiento del portafolio	08
Enlaces de referencia	08

El relato

A Itzel no le costó mucho valorar el portafolio como una gran herramienta. Recuerda a Ana, una maestra que les valoraba el trabajo de todo el módulo a partir del portafolio. Eso era algo que los alumnos agradecían porque aprendían, se lo pasaban bien, iban armando un álbum de todo lo que habían puesto dentro de la mochila y además obtenían una calificación por todo ello. Cuando Ana recibía los portafolios era un festín de la creatividad, claro que siempre había alguien que lo dejaba para el último minuto y no podía hacer mucho pero el resto se tomaba el trabajo muy en serio y entregaban unos portafolios dignos de exposición. Había algunos que incluían presentaciones, videos, podcast, y a veces abrían una cuenta de Facebook o un blog para ir relatando lo que iban haciendo. Ana se sorprendía del talento de los alumnos porque siempre lograban superar sus expectativas, y eso que eran altísimas. Además demostraban ser grandes investigadores porque conseguían encontrar herramientas nuevas que ella aún no conocía.

Sin duda lo que le gustaba más a Ana era ver que ellos gozaban de su aprendizaje y ellos valoraban que Ana confiara en ellos y les valorase de manera progresiva y no únicamente en un examen final. Sin duda alguna todos salían ganando.

¿Qué es un portafolio?

El portafolio o dossier de aprendizaje es una recopilación de los diferentes trabajos que has elaborado como estudiante y que muestran todo el trabajo realizado a lo largo de un módulo. Los portafolios que vas a realizar seguramente serán en soporte digital, así que lo puedes llamar portafolio digital porque deberás utilizar la tableta o la computadora como soporte para confeccionarlo.



<http://educarparaaprender.wordpress.com/>

¿Para qué sirve el portafolio?

El portafolio debe resultarte útil y servirte para que vayas guardando tus experiencias de aprendizaje a modo de carpeta de tus trabajos. Al mismo tiempo te puede resultar útil para comprobar cómo vas aprendiendo y evolucionando, te permite también ver el conocimiento que vas alcanzando e identificar lo que dominas más y lo que te falta reforzar. Además aprendes a planificarte y a auto gestionarte. En el portafolio tú eres el artista.



<http://herramientas-colaborativas-en-educacion-web-2-0.wikispaces.com/Portafolio+digital>

¡Un dato interesante!

Se trata de ir haciendo un trabajo progresivo y no dejarlo todo para el final. De esta manera aprenderás más y gozarás del proceso. Una manera interesante de hacerlo sería ir reuniendo cada fin de semana las actividades que realizaste durante la semana y reflexionar sobre las actividades y los aprendizajes.

Pero no sólo a ti te resulta útil para agrupar y darte cuenta de lo que estás aprendiendo, sino que también le das la oportunidad al tutor para que vaya siguiendo de manera ordenada tu proceso de aprendizaje. De esta manera el portafolio puede ser para el tutor una manera de evaluar de manera continuada tu trabajo porque comprueba con tu recopilación el progreso de lo que has aprendido hasta el momento.

¿Qué puedes poner en el portafolio?

En el portafolio puedes incluir tus reflexiones, videos, resúmenes, presentaciones, blogs, imágenes etc. Las actividades que has ido realizando en un período de tiempo y además documentadas a través de tus explicaciones y descripciones. Porque lo importante es que muestres lo que has hecho pero que además lo acompañes con un escrito donde expliques la actividad y reflexiones sobre lo que la actividad ha significado para ti y lo que has pensado o aprendido con ella. Se trata de que vincules el documento o actividad con el aprendizaje realizado. Todo ese material demuestra tu aprendizaje, habilidades y competencias.



<http://portafoliodigitalunad.blogspot.com/>



◆ **Presentación e índice del portafolio digital.**

La presentación está al principio del portafolio. No debe ocupar más de una página y en ella debes de explicar tu trayectoria como estudiante y persona a lo largo del portafolio y de lo que la experiencia del portafolio ha significado para ti. El índice te sirve para guiarte en la elaboración del portafolio y orientar a la persona que vaya a mirar tu portafolio. Como más organizado sea el portafolio más fácil será para ti y para la persona que lo mira.

¡Recuerda!

El eje central del portafolio eres TÚ y en él demuestras tu esfuerzo personal, tus habilidades, tus logros, lo que quieres alcanzar y lo que te gusta. En él puedes demostrar toda tu energía y creatividad. En la presentación puedes poner una fotografía o un dibujo de ti. Poner los enlaces de tu blog, de tu Facebook o cuenta de Instagram. Puedes describirte y si hay una canción o un



poema que te define también los puedes poner. También puedes compartir una lista de tus enlaces preferidos o de los que mejor te definen. Tienes a tu alcance gran cantidad de herramientas que pueden ayudarte a conseguir un resultado final brillante y gozar plenamente durante todo el proceso. Un blog por ejemplo puede ser una vía excelente de presentación de tu portafolio.

<http://www.esdip.com/noticias/como-crear-tu-portafolio-digital-e-interactivo/>

- ◆ **Reunir, seleccionar, reflexionar y publicar** las diferentes actividades y su justificación que demuestren tu aprendizaje. Los materiales que selecciones no son islas separadas sino que forman parte un mismo recorrido por lo tanto deben estar ordenadas y las debes relacionar. Como el portafolio digital es una herramienta flexible puedes poner, sacar o intercambiar sin ningún problema.



◆ Valoración general del portafolio digital.

Si el tutor decide tener en cuenta el portafolio como método de evaluación, seguramente te compartirá los criterios que tendrá en cuenta para evaluarlo. Así los conocerás desde el principio y podrás esforzarte en hacer un gran portafolio del que aprendas y que le sorprenda. Si necesitas apoyo o consultar algunas dudas durante el proceso comunícate con otros compañeros y con el tutor para orientarte mejor. ¡No te quedes con dudas!

El texto destacado:

“Un portafolio es, en muchos aspectos, como una ventana que se abre, no sólo ante el trabajo del estudiante, sino ante su manera de pensar. La presentación del material y el análisis e interpretación del interés puesto en la creación de cada elemento, daría lugar a volúmenes enteros sobre el carácter de la persona que ha compaginado todo el material.

Roger Spears, Profesor del Architecture School of Design

Glosario

Confeccionar. Hacer determinadas cosas materiales. Preparar, elaborar.

Criterio. Norma, regla o pauta para conocer la verdad o la falsedad de una cosa. Juicio para discernir, clasificar o relacionar una cosa. Capacidad o facultad que se tiene para comprender algo o formar una opinión.

Digital. Un sistema digital es un conjunto de dispositivos destinados a la generación, transmisión, procesamiento o almacenamiento de señales digitales.

Etiqueta o tag. Palabra clave asignada a un dato almacenado. Las etiquetas son en consecuencia un tipo de metadato, pues proporcionan información que describe el dato (una imagen digital, un clip de vídeo o cualquier otro tipo de archivo informático) y que facilita su recuperación.

Progresivo. Que progresa o favorece el avance. Que aumenta o se desarrolla continuamente.

Recopilación. Colección de escritos diversos. Compendio, resumen.

Vincular. Atar o fundar algo en otra cosa

Enlaces sobre el funcionamiento del portafolio

<http://www.think1.tv/videoteca/es/index/0-44/transformaci%C3%B3n-curriculum-ingles-english-student-porfolio>

Enlaces de referencia

<http://www.xtec.cat/web/recursos/tecinformacio/portafolis>

http://www.uoc.edu/rusc/3/2/dt/esp/barbera_bautista_espasa_guasch.pdf#http://www.uoc.edu/rusc/3/2/dt/esp/barbera_bautista_espasa_guasch.pdf

http://www.youtube.com/watch?feature=player_embedded&v=ar2Gu32yjlE#!

<http://www.xtec.cat/sgfp/llicencies/200809/memories/2016m.pdf>

<http://ioc.xtec.cat/eportafolis/view/view.php?id=2729>

http://cvc.cervantes.es/ensenanza/biblioteca_ele/asele/pdf/16/16_0758.pdf

<http://mosaic.uoc.edu/2007/11/21/disenando-un-buen-portafolio-digital/>

http://fido.palermo.edu/servicios_dyc/publicacionesdc/vista/detalle_articulo.php?id_libro=10&id_articulo=1514

<http://jackearevalo.wordpress.com/2012/09/23/todo-acerca-del-portafolio-digital/>

<http://cmapspublic.ihmc.us/rid=1H5W8V73B-PZ90KT-Z1J/PORTAFOLIO%20DIGITAL.cmap>

<http://portafoliodigitalunad.blogspot.com/>

<http://enlawebdospuncero.wikispaces.com/e.portafolios>

<https://juandomingofarnos.wordpress.com/2011/05/26/e-portafolios-del-pln-al-aprendizaje/>

<http://juandomingofarnos.files.wordpress.com/2011/05/portfoli-alumna-1.jpg>

<http://www.scoop.it/t/curso-ccfuned-portafolio-digital-en-educacion-by-irene-blue-ice1>